

Cumbre del G77 y la agenda de Túnez: contribución de Cuba al pacto digital



Cuba G77 - 2023



RHC

Por: Maritza Gutiérrez

A propósito de la celebración de la cumbre del grupo de los 77 en La Habana este 15 y 16 de septiembre, el ministro de relaciones exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez, en su reciente conferencia de prensa destacó la relevancia del proyecto de Declaración de La Habana sobre "Retos actuales del desarrollo: Papel de la ciencia, la tecnología y la innovación", documento que recoge en 8 páginas 46 puntos que constituyen una Declaración política enfocada en acciones prácticas.

Entre los temas que recoge la propuesta queremos resaltar la visión de construir una sociedad de la información inclusiva, reducir las brechas digitales, y reafirmar la Agenda de Túnez para la sociedad de la información.

¿Qué aspectos incluye la Agenda de Túnez y cual es la posición de Cuba como nación sobre este ámbito?

Para conocer la Agenda de Túnez hay que remitirse a la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información. Fue una cumbre en dos fases, es decir, se realizaron dos conferencias auspiciadas por las Naciones Unidas en las que se abordaron cuestiones relacionadas con la información, las comunicaciones y, en los más amplios términos posibles, la sociedad de la información.

La primera fase se desarrolló en Ginebra, en 2003, y la segunda en Túnez, en 2005, y uno de sus objetivos más importantes fue ayudar a reducir la brecha digital existente entre los países en desarrollo y los países desarrollados mediante un mayor acceso a servicios modernos de TIC.

La Cumbre constituyó el debate más abarcador, amplio e inclusivo que se haya celebrado en torno al futuro de la sociedad de la información, y por primera vez los gobiernos, el sector privado, las organizaciones intergubernamentales y la sociedad civil actuaron conjuntamente, en estrecha colaboración, al servicio del bien común. La Cumbre logró formular una definición de la sociedad de la información convenida internacionalmente, con líneas de acción específicas y un marco internacional para coordinar las actividades dirigidas a crear una sociedad de la información inclusiva e internacional.

Al celebrarse la fase de Túnez, ya había un importante consenso mundial acerca de los principios rectores de las deliberaciones en curso sobre política, y al término de la reunión, en noviembre de 2005, se logró un notable acuerdo sobre la gobernanza de Internet en el que se reconoció la necesidad de mejorar la cooperación mundial. También se destacó claramente la importancia de fortalecer la cooperación en la formulación de principios aplicables a escala mundial para la gestión de recursos de Internet críticos.

No obstante, el actual escenario mundial y de crisis múltiples, reconocido por especialistas y organismos internacionales, coloca a la comunidad internacional y a sus mecanismos de concertación, en el camino de proponerse nuevas metas y acciones para hacer cumplir el pacto digital resultante de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información.

De ahí que la cumbre del G77 se propone reafirmar la Agenda de Túnez. En ese sentido, la contribución de Cuba apunta a retomar la discusión para llevar a la práctica el mecanismo intergubernamental para la gobernanza de Internet, referido como el "incremento de la cooperación" en el párrafo 69 de la Agenda de Túnez para la Sociedad de la Información, que permita a los gobiernos cumplir en igualdad de condiciones su misión y responsabilidades en cuestiones de políticas públicas internacionales relativas a Internet.

Por ello, Cuba considera necesario reafirmar el papel central de las Naciones Unidas en la promoción del uso pacífico de las TIC, incluyendo el desarrollo de normas jurídicas internacionales para la seguridad de la información y la coordinación entre las organizaciones internacionales pertinentes.

Es importante evitar la politización innecesaria de las cuestiones técnicas para promover un entorno

abierto, justo, integrador y no discriminatorio para el desarrollo de las tecnologías digitales en los países en desarrollo. Cuba afirma que la Hoja de Ruta del Secretario General de las Naciones Unidas para la Cooperación Digital no sustituye los resultados de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (CMSI), sino que constituye un esfuerzo más por lograr alcanzar las metas propuestas en la CMSI.

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/333939-cumbre-del-g77-y-la-agenda-de-tunez-contribucion-de-cuba-al-pacto-digital>



Radio Habana Cuba